



Carta a los lectores

En esta primera edición del año 2025 de la revista, se compila una serie de artículos que, desde diferentes temáticas y métodos de acuerdo a la experticia de sus autores y autoras, coinciden en el uso del ejercicio político para indagar, reflexionar y proponer soluciones a los malestares dentro de las problemáticas contemporáneas en los contextos sociales, económicos, ambientales y políticos que transversalizan a toda la región latinoamericana. Para ello se proponen análisis de políticas públicas, movimientos ambientales, conflicto armado, reparación integral e inestabilidad política.

Bajo este panorama general, la sección de artículos de tema abierto inicia con el artículo de Jennifer Porras-Pabón. En este se abordan los debates políticos, los actores involucrados, los avances y retrocesos en la gestión y aprobación de propuestas de ley para seguir garantizando rentas básicas dirigidas a sectores y familias colombianas vulnerables socioeconómicamente. Le sigue, desde un abordaje literario, las vivencias de las violencias; en este artículo de Gabriel Mora-Galleguillos se trae a colación el modo en el que la violencia estructural persiste en la posguerra e impregna la prosa de los literatos Rodrigo Rey Rosa y Horacio Castellanos Moya, además de identificar las rupturas y continuidades en la narrativa latinoamericana sobre la violencia, en este caso, el centroamericano.

Se continúa con el artículo de Pamela Valencia-Mosquera, donde se examina el conflicto socioambiental que se presenta en el oriente de Caldas, Colombia, entre el complejo hidroeléctrico en el río La Miel y el Movimiento Ambiental Campesino. La autora asocia al caso de estudio síntomas de ambivalencia dentro de las comunidades campesinas afectadas por el proyecto hidroeléctrico y presenta posturas contradictorias frente a la acción social y política del movimiento ambiental, lo que permite extender la comprensión de la complejidad de los conflictos territoriales y socioambientales en las regiones.

Los autores Fermín-Alberto Rengifo-Gallego y María-Andrea Palta-Lima, retoman el tema sobre la violencia, en su caso, sobre la reparación integral a las víctimas del conflicto armado colombiano a partir de un análisis de los resultados del componente de atención psicosocial. Los autores evalúan la efectividad de las modalidades individual, familiar y comunitaria que ofrece el programa de reparación integral a las víctimas en la ciudad de Popayán e identifican los avances y desafíos en la implementación de las políticas de reparación. La sección de artículos se cierra con el texto en



Forum. Rev. 27 (Enero-junio 2025)

Forum. Rev. 27 (Enero-junio 2025) e-ISSN: 2216-1767 / pp. 5-6

inglés de Ignacio García-Marín, en el que expone el modo en el que las crisis políticas y sociales han derivado en un papel determinante del poder legislativo latinoamericano durante la inestabilidad de los gobiernos, utilizando el juicio político como herramienta de control y destitución presidencial.

Para finalizar la presente edición, podrán encontrar la reseña bibliográfica de la publicación colectiva de "Cornu, M., Fromageau, J., Julien-Laferriére, F., Lavabre, M. C. & amp; Merklen, D. (Dir.). (2023). Archives des dictatures sud-américaines. Entre droit à la mémoire et droit à l'oubli. Presses Universitaires de Paris Nanterre" de Nadia Tahir, una obra reciente en la que se recalca la importancia del trabajo allí elaborado por especialistas de distintas disciplinas, sobre los archivos relativos a las dictaduras de varios países de América del Sur (Argentina, Chile, Paraguay y Uruguay), además de visibilizar las complejidades del trabajo de archivos que conservan la historia del pasado reciente.

A lo largo de la edición 27, los artículos reunidos brindan una visión integral sobre temas cruciales para entender las realidades sociales, políticas y culturales de América Latina e invita a los lectores y las lectoras a conocer sobre los desafíos contemporáneos, las complejidades que se enfrentan en diversos ámbitos y las reacciones acciones y reflexiones de sus actores más influyentes.

Las convocatorias y ediciones anteriores las pueden consultar y descargar en la página web de la revista https://revistas.unal.edu.co/index.php/forum

Mary Luz Alzate-Zuluaga
Directora-editora